

El mes de las vuvuzelas



El acontecer nacional del periodo junio-julio vivió el paréntesis de un Mundial de Fútbol que acapara la atención mientras siguen ocurriendo cosas. Y, la verdad, en Venezuela sucedió bastante

Así como el audio de cada partido de fútbol fue saboteado por el zumbido continuo de unas cornetas llamadas vuvuzelas, el debate político, económico y social venezolano mantuvo como banda sonora las continuas denuncias de contenedores con comida descompuesta, vencida o *no conforme*, como quiso denominarla el léxico oficial. A lo largo del mes se fueron develando más contenedores en puertos y otros puntos de las redes de distribución y almacenamiento de comida comprada por el Estado que no fue aprovechada a tiempo.

Al menos en seis fechas distintas, la Asamblea Nacional se

negó a incluir el tema en su agenda de discusiones, para llamar a declarar a los ministerios y organismos públicos asociados a la pérdida de más de 120 mil toneladas de alimentos. Por su parte, la Contraloría General de la República dijo que había advertido algunas irregularidades desde 2007, y finalmente el Ejecutivo nacional, sin mayor escándalo, decidió retirarle Pdval a la petrolera Pdvsa y al ministro Rafael Ramírez, y entregársela por los momentos a Elías Jaua, vicepresidente de la República y ministro de Agricultura.

DISTRIBUCIÓN DAÑADA

Además del colapso obvio de los puertos y las cadenas de frío donde se debían mantener los alimentos en buenas condiciones, otras quejas saltaron a titulares de prensa alrededor de la compleja trama de corrupción y desidia. Desde República Dominicana devolvieron un barco venezolano con mil 500 toneladas de comida que se envió como *ayuda humanitaria* a Haití y que llegó en mal estado. Por otro lado se encontraron cargamentos de comida de la red Pdval tirados en botaderos de basura de la Costa Oriental del Lago. En los Valles del Tuy, por su parte, las madres de la escuela bolivariana Estado Vargas, en Santa Lucía, denunciaron que la comida enviada por Mercal a través del Programa de Alimentación Escolar (PAE) llegaba descompuesta y

por eso sus hijos llevaban semanas sin comer en el centro educativo. Las madres conformaban una cooperativa que procesaba los desayunos y almuerzos de sus infantes y decidieron protestar por la situación. Lo cierto es que el PAE ha presentado fallos al menos en 17 estados del país, lo que se traduce en una disminución de la cobertura alimenticia infantil y deserciones escolares en algunas zonas muy populares.

SISTEMA DE BANDAS DEL BCV

El Banco Central de Venezuela preparó las nuevas normas para la adquisición de dólares fuera del control cambiario de Cadivi y aprobó un sistema de subastas diarias de la moneda extranjera cuya tasa se ha fijado en 5,30 Bs.F. por dólar pero que tiene ciertas restricciones para empresas y personas naturales. Entre las más criticadas se menciona que el límite mensual para empresas es de 300 mil dólares, lo que dificulta el trabajo para los muy grandes y deja en la cola a las PYME; además, a las personas naturales se les exige tener una cuenta en dólares en el exterior, lo que reduce mucho la capacidad de acceder al sistema. El BCV aspiraba a vender unos 40 millones de dólares diarios, pero la demanda ha sido muy superior y la escasez de divisas sigue empujando la economía a otros puntos de fuga.

INFLACIÓN DE 30%

En declaraciones del ex ministro de Finanzas, Rodrigo Cabezas, este estimó que la inflación del año 2010 llegaría a 30% de aumento. Responsabilizó de este incremento a la crisis del capitalismo global y otros desajustes en el precio del petróleo. Sin embargo, Venezuela es el único país de la región que no presenta crecimiento económico y una de las pocas de Occidente cuya inflación se mantiene en dos dígitos.



INTERVENIDO EL BANCO FEDERAL

Después de meses de pre-aviso e incluso algunas acusaciones directas desde el canal del Estado, el Banco Federal, propiedad de Nelson Mezerhane, fue intervenido a puertas cerradas por la Superintendencia de Bancos. El empresario, también accionista de *Globovisión*, se encuentra fuera del país y las instituciones públicas se encuentran en el proceso de reintegro de ahorros y movilizaciones de cuentas de los ahorristas que se vieron afectados por la crisis de insolvencia del Banco.

PRESIONES SOBRE POLAR

A principios de mes, las acusaciones y ataques que el presidente Chávez había dirigido contra la empresa privada de producción de alimentos y bebidas Polar, fueron acompañadas de otras acciones como la visita de instituciones públicas para control de inventario y producción. Asimismo se denunció la detención de algunos camiones de cerveza de la compañía por parte de militares que no permitieron la distribución de su carga. Sin embargo, pasadas las semanas, Polar desapareció momentáneamente del verbo presidencial mientras éste atendía otros frentes de conflicto y quizás para no llevar la discusión al punto sin retorno de la expropiación.

MANUELA SÁENZ AL PANTEÓN

En un principio se había suspendido la marcha tradicional en conmemoración de la firma del Acta de Independencia del 5 de julio, sin embargo, semanas antes se preparó un acto en el Panteón Nacional cuyo protagonista principal fueron los restos simbólicos de Manuelita Sáenz (tierra de Paita, Perú) que se depositaron junto a los restos de Simón Bolívar para su reencuentro. Al acto se invitó al presidente de Ecuador, Rafael Correa, al sacerdote jesuita Numa Molina, y el propio presidente Hugo Chávez dirigió algunas palabras para resaltar el acto y hacer un llamado a la jerarquía de la Conferencia Episcopal Venezolana.

CONFLICTO CON LA IGLESIA

Desde el Panteón Nacional, el Presidente rechazó las declaraciones dadas por el cardenal Urosa Sabino sobre las nuevas leyes que articulan un Estado comunal y que a juicio del prelado constituyen un camino a la construcción del comunismo marxista en Venezuela. El Presidente, que en otras ocasiones se admitió como marxista y cristiano, e incluso había propuesto enviarle el manifiesto comunista a la Iglesia para explicar qué era el socialismo del siglo XXI, se sintió agredido por la afirmación del Cardenal y lo llamó *troglodita e indigno por meterle miedo al pueblo*. La respuesta de la Iglesia fue unánime en solidarizarse con el miembro más notorio de su jerarquía. Después del Presidente, se han pronunciado todos los demás poderes públicos para mostrar su respaldo oficial a las declaraciones del mandatario.

ADECUACIONES EN EL PODER POPULAR

Debido a la nueva normativa legal, vigente desde la reforma de la Ley Orgánica de Consejos Comunales, en junio Fundaco-munal informó que más de 8 mil consejos comunales habían pa-

sado por el proceso de adecuación y registro para su certificación. Se pudieron registrar unas 18 mil comisiones electorales que se encargarán de refrescar los liderazgos de las organizaciones comunitarias y además se liquidaron más de 200 cooperativas de bancos comunales para su renovación según los nuevos lineamientos de la ley.

VIEJOS PROBLEMAS, NUEVOS MOTINES

Durante el mes, los conflictos carcelarios más notables fueron el de Los Teques, donde un domingo de visita familiar, una riña entre pabellones ocasionó seis muertos y 15 heridos; por otra parte, días después la Cárcel Nacional de Maracaibo, en Sabaneta, registró ocho muertos y seis heridos en una pelea que se desarrolló durante horas sin la intervención de la Guardia Nacional, los custodios del centro, ni la presencia de su director. En la cárcel de San Antonio, en Margarita, una noche de tiroteos y explosiones dejó el saldo de un reo fallecido y 12 heridos por control territorial entre los *pranes* del recinto.

LOS GUARDIANES

La cadena *Cuatro* de España emitió un reportaje documental realizado por los periodistas David Beriain y Jon Sistiaga que destaca la presencia de grupos armados irregulares en Venezuela. Bajo la premisa "¿Por qué se arman los grupos chavistas si ya tienen el poder?", el periodista deja que se exprese la voz de colectivos revolucionarios de Caracas como Alexis Vive, La Piedrita y Carapaica; llega a la frontera con Colombia donde un militar activo venezolano reconoce la presencia de grupos paramilitares y guerrilleros de FARC, ELN y los criollos FBL de este lado de la línea. El reportaje es una muestra donde los protagonistas responden por qué se mantienen armados fuera del sistema.



FUGA DE PETRÓLEO EN EL LAGO

Durante semanas se denunció que algunos sectores del Lago de Maracaibo tenían capas de petróleo que estaban afectando la actividad pesquera y productiva en la zona. Representantes de Pdvsa reconocieron que se trataba de una fuga en alguna tubería del complejo sistema que atraviesa la cuenca y que se esperaba solventarlo pronto.

EX CICPC PRESO POR NARCOLAVADO

Detuvieron en el principado de Andorra a Norman Puerta, por una cuenta bancaria con más de un millón de dólares que movió desde una empresa fraudulenta en Panamá. El exfuncionario se desempeñó en el Cicpc hasta el 2008 y entre 2004 y 2007 fue director de la División Antidrogas en esa institución. Se sospecha que los fondos provengan del lavado de dinero producto del narcotráfico y el caso empieza a tejer conexiones con otros ex funcionarios públicos y redes de blanqueo de dinero en el país.

DIPLOMACIA PARALELA

En Argentina le dicen *coimas*, pero en Venezuela los términos se enriquecen para convertirse en comisiones, negociados, chanchullo y finalmente corrupción. Así también se enriquecieron los empresarios y políticos argentinos acusados por el ex embajador sureño en Venezuela, Eduardo Sadous, an-

te el Congreso del país de Kirchner. El diplomático denunció que aprovechándose de los acuerdos entre los dos países, se traían dólares a Venezuela para venderse en el mercado negro, recomprar más dólares al precio oficial, y retornarlos a su origen con la gran ganancia que significaba. Igualmente denunció la existencia de una *diplomacia paralela* que cobraba beneficios por servir de puente para hacer negocios en Venezuela.

MUNDIAL DE SOFTBALL

Venezuela celebró un mundial de softball femenino con 16 delegaciones internacionales en un acto que mezcló el deporte con la política. Mientras las chicas realizaban sus encuentros, en los medios de comunicación del Estado se criticaba la escasa cobertura que le dieron los medios privados al evento. Sin embargo, los propios medios oficiales bajaron el volumen del campeonato cuando las delegaciones de Venezuela y Cuba fueron eliminadas y finalmente Estados Unidos se tituló campeón. La liga femenina seguirá encontrándose en mundiales de este tipo hasta que el Comité Olímpico Internacional apruebe su incorporación a las Olimpiadas.